



## DES BARRAGES QUI NE FONT PAS L'UNANIMITE : D'UNE AMERIQUE A L'AUTRE

**MONTRÉAL, le 29 janvier 2010.-** Le *Comité pour les droits humains en Amérique latine* (CDHAL) annonce la 5<sup>e</sup> édition de la *Caravane solidaire* « Des barrages qui ne font pas l'unanimité », une tournée de sensibilisation au Québec d'une délégation latino-américaine provenant de groupes de résistance d'Amérique latine dont les communautés sont affectées par des mégas-projets de développement. L'objectif est de réfléchir avec le public québécois à des pistes d'actions pouvant être menées en solidarité avec les communautés du Sud affectées par les barrages.

Des activités de sensibilisation et de partage d'expériences auront lieu dans des institutions d'enseignement (universités, cégeps et écoles secondaires) et dans des lieux publics (cafés et centres communautaires). Les villes et communautés visitées seront **Montréal, Ottawa, Gatineau, Québec, Wendake, Betsiamites et Sept-Îles.**

La *Caravane solidaire* se terminera à Montréal par un colloque interuniversitaire intitulé: ***Plan Nord, Plans Sud: même menaces - Mines et barrages hydroélectriques dans les Amériques***, qui aura lieu les 26 et 27 mars et soulèvera les enjeux des conflits liés au développement et les luttes pour l'autodétermination des peuples dans les Amériques. Cet événement est organisé en collaboration avec la Coalition sur les impacts socio-environnementaux des transnationales en Amérique latine, Développement et Paix, la Chaire de recherche du Canada en éducation relative en environnement, l'Institut d'études internationales de Montréal (IEIM) de l'UQAM et le Réseau québécois d'échange sur les questions autochtones DIALOG.

Pour plus d'information, contactez :  
Julie Sabourault, Chargée de projet  
[caravane@cdhal.org](mailto:caravane@cdhal.org)  
514.387.5550

### INFORMATION COMPLEMENTAIRE

Le rapport final de la *Commission mondiale des barrages*, soumis en novembre 2000, faisait état des diverses violations des droits humains (économiques, sociaux et culturels), ainsi que des coûts sociaux et environnementaux de la mise en place des barrages. D'après ce document, à l'échelle mondiale, c'est entre 40 et 80 millions de personnes qui auraient été déplacées à cause des barrages.

Source: *Barrages et développement. Un nouveau cadre pour la prise de décisions.*

[http://www.unsgab.org/docs/biblioteca/IV-7\\_overview\\_fr.pdf](http://www.unsgab.org/docs/biblioteca/IV-7_overview_fr.pdf)

Le projet hydroélectrique « Paso de la Reina » lequel serait construit dans la localité de Rio Verde, une région côtière dans l'ouest de l'état de Oaxaca, au Mexique était annoncé officiellement le 24 mars 2006 par la Commission Fédérale d'Électricité (CFE). La population touchée directement par ce projet s'élèverait à 17 mille personnes, tandis que ceux affectés indirectement seraient de 97 mille personnes. Cette population est constituée d'environ 40 communautés paysannes et autochtones, lesquelles sont dépendantes de l'agriculture de subsistance.

Source : [http://pasodelareina.org/index.php?option=com\\_content&view=article&id=62:presas-en-la-costa-oaxaquena&catid=48:proyectos&Itemid=61](http://pasodelareina.org/index.php?option=com_content&view=article&id=62:presas-en-la-costa-oaxaquena&catid=48:proyectos&Itemid=61)

### COMITÉ POUR LES DROITS HUMAINS EN AMÉRIQUE LATINE (CDHAL)

211, rue Jarry Est - Montréal (Québec) H2P 1T6  
514.387.5550 / [info@cdhal.org](mailto:info@cdhal.org) / [www.cdhal.org](http://www.cdhal.org)